

Conclusiones del Cabildo Abierto de Territorios y Soberanía Alimentaria

El Cabildo Abierto de Territorios y Soberanía Alimentaria se planteó escuchar experiencias, deliberar y plantear propuestas para seguir debatiendo, ampliar los consensos y construir un programa desde las organizaciones y el campo popular.

Se resumen en las conclusiones la agenda de temas que surgieron de las comisiones de trabajo de: Emergencia Alimentaria y Soberanía Alimentaria; Tierra, Producción y Trabajo.

La propuesta de los Cabildos es que se federalicen en todo el territorio nacional. La idea es estimular en cada provincia su organización para lograr incorporar todas las realidades regionales y que las acciones y el programa que se vaya elaborando tenga un carácter federal.

Conclusiones de la Comisión sobre Emergencia Alimentaria y Soberanía Alimentaria

La comisión planteó que el hambre es la forma más extrema de violencia y una herramienta de dominación que impacta directamente en la capacidad de nuestro pueblo para desarrollarse plenamente. Además, subrayó la necesidad de garantizar una alimentación sana, segura, saludable y sabrosa como condición para la dignidad y la libertad colectiva.

☞ La peor violencia es el hambre.

☞ El acceso a los alimentos es estratégico para nuestro pueblo.

☞ Derecho a una alimentación de calidad.

- Emergencia Alimentaria.

La comisión advirtió que la situación de hambre y sufrimiento se agravará tras las próximas elecciones si no se adoptan medidas urgentes. Recordó que la actual ley de

emergencia vence en diciembre y planteó la necesidad de un consenso político para prorrogarla y profundizarla.

☞ Es una responsabilidad política y una obligación acordar estrategias.

☞ Avanzar en consensos para una ley de emergencia y soberanía alimentaria.

☞ Reconocimiento urgente no solo de los centros comunitarios en todo el país que abordan la emergencia, sino del trabajo de las mujeres (mayoritariamente) que trabajan y producen valor en comedores, merenderos, espacios de cuidados, educación, salud etc

- Soberanía Alimentaria.

Se denunció a los proyectos neoliberales como el principal obstáculo para construir un país soberano que garantice el acceso a la tierra, al agua y a la semilla.

La comisión planteo recuperar el coraje para plantear el debate sobre una reforma agraria y la recuperación de estructuras estatales para planificar y regular la producción y los precios.

☞ Abordar la capacidad ociosa de la tierra e impulsar su acceso para nuestro pueblo. Acceso a la tierra a los pequeños productores. Arraigar comunidades rurales nuevas. Promover la vuelta al campo. Recuperar miles de km de tren.

☞ Recuperar la planificación estatal para garantizar la producción, distribución y comercialización soberana de alimentos. Recuperar la Junta Nacional de Granos, asegurar precios justos. Construcción de una empresa pública (estatal y privada) de alimentos soberanos

☞ Soberanía sobre la tierra, el agua, la semilla, el ambiente

☞ Promover infraestructura de sostenimiento de la agroecología.

☞ Organizar el consumo, organizar la demanda y la comercialización en mercados de cercanía.

☞ Diversificar la producción agropecuaria. Favorecer economías locales y regionales.

☞ Transferencia de tecnología hacia el sector.

☞ Red de proveedurías y depósitos públicos con gobernanza democrática y pública.

☞ Elemento estratégico para nuestra soberanía: el agua. No a la privatización. El agua como derecho.

☞ Prohibición de agrotóxicos. Protección de las semillas nativas.

☞ Construir políticas públicas que desarrollen la comunidad, dejar las mezquindades y las orgas propias en el desarrollo de las mismas. El territorio tiene que aportar miradas.

Conclusiones de la Comisión de tierra, trabajo y producción

- Trabajo

La comisión destacó la necesidad de reconocer diversas formas de trabajo, desde la economía popular hasta el empleo informal independiente, y de garantizar derechos y representación para todos los trabajadores, incluidos los de plataformas digitales.

☞ Durante la deliberación en la comisión, surgieron planteos reiterados sobre la importancia de reconocer y legitimar diversas formas de trabajo y empleo, incluyendo, independientes, precarizados.

☞ Compañeras y compañeros que cumplen funciones claves en la sociedad, tareas de cuidado y específicamente a través de las organizaciones, que cocinan, organizan centros comunitarios, comedores, ollas, acompañamiento escolar.

☞ Venta ambulante, Artesanos, músicos, en la vía pública se plantea desde el gobierno un territorio de represión, que además nos cuesta presupuesto a toda la sociedad, que cuando hay un estado presente, y organiza estas actividades en realidad dan una ganancia, un ahorro y un crecimiento para la sociedad.

☞ Se destacó la necesidad de dar legitimidad a estas formas de trabajo a través de la organización popular, con reconocimiento y derechos pleno y la necesidad de articular con los sectores de la producción, especialmente con las pequeñas y medianas empresas y los pequeños productores de la agricultura familiar.

☞ La necesidad de contemplar y dar respuesta a los trabajadores/as de plataforma, especialmente a las y los jóvenes, que no han tenido trabajos formales. el uso de “mano de obra” y el riesgo del consumo de drogas, especialmente de jóvenes ante la

destrucción de los puestos de trabajo por los gobiernos neoliberales como el que estamos sufriendo.

☞ Organizar a lxs trabajadores precarizados para asegurar su representación y fortalecer sus reclamos. No todo es economía popular, hay muchas variantes de trabajo informal independiente sin cobertura, ni defensa. Trabajadores que no tienen acceso a empleo formal, aguinaldo, vacaciones, obra social, ni ningún tipo de previsión social.

☞ Fortalecer las experiencias cooperativas de construcción de viviendas populares. Se ejemplificó con la experiencia de barrios construidos desde cero, con la acción militante política y social.

☞ Recuperar políticas públicas que generan empleo, como por ej. Las cooperativas de agua y cloacas más trabajo, que expandieron la red de agua y saneamiento y hoy están suspendidas con la amenaza de privatización de AySA.

☞ Promover la formación en la organización y gestión de diversas unidades productivas.

☞ Generar un millón de puestos de trabajo orientadas al empleo productivo y para obras imprescindibles, como red de agua, acondicionamiento de rutas y vías, puestos de salud, escuelas, cloacas, entre otras.

☞ Se propuso que el trabajo sea el eje central que recorra todas las dimensiones de las políticas a llevar adelante, poniendo al ser humano en el centro de ese debate. Dando continuidad al debate para construir y articular proyectos en conjunto en base a la experiencia militante de las y los compañeros y las organizaciones con políticas públicas a través de cabildos abiertos en todo el país.

- Tierra

La comisión urgió a frenar la extranjerización de la tierra y a defender los derechos territoriales de los pueblos originarios, al tiempo que propuso la entrega de lotes y hectáreas para vivienda y producción familiar.

Derogar el Decreto 70/2023 y restaurar los límites a la compra extranjera de tierras.

Garantizar la entrega comunitaria de tierras ancestrales a pueblos originarios.

Abrir un programa de un millón de lotes urbanos y un millón de hectáreas rurales para pequeños productores.

Políticas para los inquilinos urbanos y los arrendatarios rurales.

En la provincia de Buenos Aires, se destacó la necesidad de regular arrendamientos, proteger cordones periurbanos y discutir la Ley de Hábitat para asegurar el acceso a la tierra.

☞ Intervenir en la consulta y debate sobre la Ley 8912 y ley de Hábitat en Provincia de Buenos Aires para asegurar el acceso a la tierra para viviendas, la protección y promoción de los cordones periurbanos y la regulación de bienes comunes (humedales, cuencas, cuerpos superficiales y subterráneos de agua, entre otros).

☞ Favorecer los cordones periurbanos. Impulsar el reclamo y medidas para impedir desalojos y regular los arrendamientos hoy inaccesibles o altamente costosos para los pequeños productores de la agricultura familiar.

☞ Tender a constituir una mayor coordinación para incidir en las políticas públicas y organismos que regulan los registros de acceso al suelo. Contar con un grupo de trabajo en el tema tierras públicas.